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那散落一地的,不是叶子,是我们满满的回忆 
孙连波 

（山东省广饶县第一中学  257300） 

 

转眼间，2018 级同学已经毕业五个多月，挺想他们的。想他们

军训时的青涩与懵懂，想他们早操时的速度与激情，想他们誓词中

高喊的我必成功，也想他们早读时忘我的大声背诵，想他们上课时

的声如洪钟，也想他们考场上的奋笔如风。想他们规范月时的挥汗

如雨，也想到了我们班级成功后的无与伦比。我们曾经一起哭过，

一起笑过，一起呐喊过，一起拥抱过。一起去打扫卫生区，一起去

门口等家长，一起在教室里学习，一起晚放后才休息。我们一起看

过春的萌发，夏的繁华，秋的缤纷，冬的雪花。我们共同夯实了高

一的基础，锻炼了高二的能力，铸就了高三的辉煌。 

不知孩子们在大学里过得怎么样？天凉了不知道他们懂不懂

得添上件衣服，异地他乡求学不知道他们适不适应当地的饭菜，远

离父母不知道他们舍不舍得花钱，不再有高中老师婆婆妈妈的叮嘱

不知道他们行为上会不会规范自己。太多的牵挂与思念汇成此文。 

我与学生们的“酸甜苦辣、喜怒哀乐” 

酸 

个别同学的高考成绩没有达到我的预期，这是非常值得总结

的。究其原因，我觉得早恋是至关重要的因素。刘同学入学成绩全

班倒数第三，但入学后经过老师的指导和自己的努力成功的杀入班

级前十名，并保持到了高三，他能达到这个高度实属不易。以这个

成绩上一批是没有问题的。但非常的可惜，高三下学期他陷入了早

恋的漩涡而无法自拔，成绩下滑较快，期间我也多次找他谈过，稍

有效果，但终究英雄难过美人关，还是因为这个导致他高考成绩不

太理想，在班里最终十名开外。与自己喜欢的大学失之交臂。所以

这在我心中永远是挥之不去的痛和刻骨铭心的酸。 

甜 

我与 2018 级学生的感情最好。一方面是因为我多年的班主任

工作使我沉淀了不少，到这一级学生时我的管理更加的成熟和理

性。另一方面可能是我与学生之间的年龄差到了正合适的阶段，差

的不多也不少。所以学生与我的关系不远也不近，这是一个班主任

与学生的最佳距离，是教育自己班学生最好的的距离。正是因为有

了这种距离的存在所以我与这级学生相处的非常愉快。64 级学生报

到的前一天我班赵紫雨同学给我打来电话说要来帮忙，我说不用

了，起得太早，但她非坚持要来，这对一个高中毕业后一直懒床不

起的青年人来说是非常难以做出的选择。当时我感觉就是紫雨是个

好人，第二天我 5：30 就接上她来到了学校，迎接 64 级新生入学。

幸亏有她的帮忙我班新生报到井然有序，我买了大份肯德基和她一

起在教室外庆祝了我们迎新的成功。高中三年一直不变的灿烂笑容

依然挂在她的脸上，但伴随着毕业,以后想面对面的见到紫雨的笑容

应该是非常难了，但想到她的微笑心里还是甜甜的。 

苦 

这个故事得从 2015 级说起，当年我还算是个正青正青的小青

年，工作上也有非常大的冲击力。有了前两轮班主任工作的经验，

当时我接手 2015 级 12 班时我踌躇满志、信心百倍，想撸起袖子，

挽起裤脚好好的翻一翻事业。正当我班的一切工作非常顺利的开展

之时，有一天领导找我谈话说我们班的三个优秀学生要调到卓越班

去，这几个基本都是前三名，还有一个是班长。当时我愣了一下，

没说什么，但心里的苦只有我自己知道。我有一点做的还是非常有

大局观的，就是领导安排的事我都会呗儿都不打的以最快的速度落

实到位。当晚晚放我就送走了三位同学，虽彼此都有不舍，但这已

经变成了残酷的现实。查了宿舍之后我回到办公室，在老朱的抽屉

里找到了他的南京牌香烟我一口气吸了半盒。脸上没有眼泪，但只

是希望心里的泪水伴随着吸进去的香烟，尽快的烟消云散。高考成

绩出来以后，三位转班同学的家长不约而同的给我打来电话纷纷表

示万分的后悔，他们走的时候都是我班的前三名，但高考成绩最好

的我班原班长的成绩在我班前五都进不去。2018 级我把这个故事讲

给我班的家长听了后，这级我班没有一个往实验班调的。完美的做

到了以史为鉴。 

辣 

众所周知，2018 级最棘手的学生分到了我们班。他父母应该是

托了很多关系，费了很大力气才在军训后，把他弄到我们学校来上

学的。但刚开始来的时候他非常的不适应，因为他初中没住过校，

也没参加我们的新生军训。所以刚来呆一天就呆不住了，他给他父

母打电话要回家不想念书了，他父母肯定不同意。之后他又来找我

请假，我们也是刚认识，他来找我的时候也是扭扭捏捏的，好像还

有些放不开不太好意思。从我多年的班主任经验和我的直觉判断，

这个孩子虽然比较散漫但本质应该并不坏，他只是不习惯罢了。 

我问“为什么不愿意在这上学啊？”他说“很不适应，不适应

这么多同学在一起住，不适应这么多同学在一起吃饭，不适应这么

多同学在一起洗刷……”还说他已经一天没吃饭了！我说不吃饭怎

么行？他说就是不想去食堂，人太多，没法吃。我说那如果你在家

里带来吃的那你就在宿舍简单吃点吧，他说只吃过两根火腿。我说

适应适应就好了，不论怎样也得吃饭，要不然身体会受不了的。谈

了一会儿我叫他回去上课了，最后我又说男子汉先坚持一下，早晚

自己得独立，实在坚持不住你再来找我，我准你假。我怕这孩子不

吃饭会饿出问题，我赶紧跑到医务室给他买了一瓶葡萄糖。递到他

手里时，他很有礼貌的说了声谢谢。之后我又找到他的宿舍长，命

令他必须带着他去吃饭，并要求他照顾好这位新同学的生活起居。 

可能是我的善意打动了了他，他居然没来找我请假。但几天后

的晚自习我发现他不在座位上，我问同桌他去哪里了，同桌说被一

个老师叫走了（级部主任，学生刚入学还不认识）。我挨个老师那
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跑了一趟没有，我马上给级部主任打电话找人，级部主任说他带手

机，没收手机后让他回教室上课了。我到教室看看还是没人，这时

马上放学了，我又跑去宿舍找还是没人，宿舍熄灯了他还是没回来。

我也有些着急了，赶紧又跟级部主任汇报。因为这个孩子刚来几天

我们对他的脾气秉性都不了解，所以生怕出什么意外。我跟级部主

任分头去找，同时给他家长打电话，他家在东营市离着很远，所以

家长没发短时间内赶到。找遍了学校每个角落，最后在电话亭处找

到了正在打电话的他。终于可以长出一口气了，级部主任问他他不

吱声，只是态度有些恶略的要拿回自己的手机。双方僵持不下，我

赶紧把他拉到一边，我跟主任说我先跟他谈谈，主任说他家长正往

学校赶着。我带他来到了操场，问他你刚才上哪去了，他说级部主

任没收他手机后让他往家里打电话说说这个事，念其初犯就不处理

他了。我说这不是好事吗，咱一定得长记性，类似的错误千万不要

再犯了。他说，电话里他和他妈妈吵起来了，所以才没回教室也没

回宿舍，刚才面对级部主任时才有些情绪。我陪他在操场走了几圈，

他的情绪渐渐平静了，此时他表嫂（我们 52 级的学生徐静来了，

徐静在广饶很快就到学校了）来把他接走了。 

喜 

第二天是教师节，他加上我的微信。在微信中中他说：“老师

节日快了，您辛苦了，那晚不应该让您那么担心，我会在家好好反

省的”。我说能成为师生就是很大的缘分，上高中意味着长大了，

成熟了，要有上进心，尽力学习，学会独立，少叫父母操心。他说

好的老师，我会努力的，接着他问老师咱们学校高二能学摄影吗？

当然可以，听到这话我非常的高兴，因为一个非常厌学的学生终于

谈学习了。他说自己酷爱摄影打算高二学。到这里我终于找到了教

育这个孩子的突破口，就怕他没有目标，有目标就好办了。 

几天后他回到学校，他变了很多，基本上适应了高中的学习与

生活的节奏。虽然他和其他同学比还有很大的差距，但对他来说已

经难能可贵了。随着我们接触的增多我们发现他身上的优点也非常

的多。比如运动会他拿了很多项目的第一，班级劳动他也是最能干

的，逐渐的他融入我们这个班集体了。 

怒 

2018 级最令我愤怒的一次是分班时从别的班转来的小栾同学，

这名同学身上的毛病非常多，中考入学成绩普通班倒数，初来我们

班时更是无恶不作、作恶多端，可以说是我们班的万恶之源。分班

后的第一晚上查宿舍他从我身边走过时我就闻到了一股烟味，我把

他叫住叫他解释，他说是吃了橙子，是橙子的味道。当时我就怒发

冲冠了，你拿老师当傻子吗?我拉着他的领子狠狠的把他拖进了宿舍

（此处省略 200 字）此次是我们正邪两方面的第一次碰撞，他深深

的懂得了一个道理那就是他现在的班主任对违纪学生是 0 容忍的。

几天以后因其打扫卫生区落叶较多故一直干到下早读（我班没有固

定值日生，谁违纪谁干，但不能耽误跑操上课和自习），我看见后

就带着他出去吃了顿潍坊肉火烧。吃饭过程中他逐渐跟我聊了他叛

逆的原因，是因为从初中开始父母就一直闹离婚，这也是他厌学胡

作非为并接触不良嗜好的根源。我说这些问题是我们一个孩子所无

法改变的，你要想改变就只有努力学习这一条路，其它的的路都是

死路，学习会转变你的命运，会使你变得强大，到那时你自然有能

力去解决父母的事情。这次谈话后小栾转变不少，特别是高三时一

路高歌猛进，高考更是超一批线 30 多分，被海南师大汉语言文学

专业录取。 

班主任不要一位的好脾气、老好人，要学会刚柔相济，这样对

后进生的转化才更有利。 

哀 

这点主要是针对我自己说的。我在班主任队伍中应该也算是有

个性的一位，大家都知道我对学生要求非常的严，有时我发火可能

整个教学楼都在颤抖。有时自己也在反思自己的工作方法，的确还

有很多需要转变的地方，更有很多需要像优秀班主任学习的地方。

对学生发火后我也常常的自责，不应该那样，应该找更科学、更有

效的方法。好在，在各位领导和同事们的帮助下，我已经取得了一

定的进步。再这里对大家表示深深的感谢。 

乐 

坚持源于喜爱，这级很多跟我并肩战斗多年的战友纷纷选择不

再干班主任了，而我依然坚持着，其实并不完全是为了晋级，我离

高级近在咫尺，晋完高级后我还会继续干下去。前几天一个同事对

我说，别干了多活几年。我回答说：“班主任工作给我带来无限的

快了，继续干下去，定会延年益寿，更会精神抖擞。”正如玉光大

哥所说：“乐于干班主任，干一辈子班主任。” 

2018 级的学生们也很给力，高考成绩我班一批超额完成 7 人，

二批超额完成 17 人。为我们一中的二次腾飞做出了应有的贡献。

2021 级我所带的 13 班也取得了不错的成绩，军训团体总评第一，

其中作风纪律、两休纪律都是第一，歌咏比赛虽我班拿出了吃奶的

劲最终还是没有干过婧玮老师领衔的 6 班而屈居第二。，运动会在

漏下两个必拿名次项目的情况下总评第四，规范月在第一周就两个

大夜违纪的情况下最后通过全班疯狂的努力成功逆袭不可思议的

拿下了规范月优秀班集体。我觉得这些都是令一个班主任感到快乐

的事情，也是我们应该带领自己的学生为之奋斗的目标。做好这些

好的班风自然会形成，高考的目标也定会实现。 

班主任工作很辛苦，但我们要学会苦中作乐，更要学会不断的

学习和总结。古人说：“师者，人之模范也。”在学生眼里，老师

是“吐辞为经、举足为法”，一言一行都给学生以极大影响。教师

思想政治状况具有很强的示范性。要坚持教育者先受教育，让教师

更好担当起学生健康成长指导者和引路人的责任。习近平总书记也

强调“教育兴则国家兴，教育强则国家强。”党的十八大以来，以

习近平同志为核心的党中央高度重视教育问题，习近平总书记在不

同场合多次强调发展教育的重要意义，为教育强国的建设指明了方

向。 

各位班主任老师我们肩负的责任重大而有意义。少年强则中国

强，这就需要我们老师和班主任更强，所以我们在这里的交流和学

习是非常有必要的。学生梦的实现需要我们助力，中国梦的实现更

离不开我们共同的努力。不忘初心方得始终，以梦为马不负韶华。 

 


